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体育

度尽春江花月夜
试看锋从磨砺出

广东男篮功勋主帅李春江下课，杜锋继任

本报讯(记者 胡建明)
1月6日，一个普通日子里，广
东宏远俱乐部却演了一出令
人意外的“游戏”。他们对外宣
称，球队主教练李春江因为身
体原因，主动向俱乐部提出不
再担任主教练一职，球队助理
教练杜锋成了李春江的继任
者。诡异的是，辅佐杜锋的是
中国男篮的前主教练尤纳斯。

有消息称，从此之后，尤纳斯
将行使球队的指挥权。

从2001年接替张勇军执
教广东宏远队至今，李春江
在CBA联赛12个赛季里，带
领着球队夺得过7次总冠军。
本赛季打到现在，李春江带领
着广东宏远队在打完的17轮
比赛中，取得了14胜3负的战
绩，仅仅因为与北京队的胜

负关系处于劣势，而屈居联
赛积分榜第二名，他还是难
逃“ 下 课 ”的 厄 运 。谁 都 知
道，李春江称病提出辞职，
只是宏远俱乐部为双方都
保留一点儿颜面。

这一点，从宏远俱乐部条
理清晰的运作就能看出端倪。
打完1月4日与新疆广汇队的
比赛后，5日，前中国男篮主教

练尤纳斯就抵达了广州。6日，
李春江就称病辞职。让人感到
意外的是，广东宏远俱乐部并
没有直接任命尤纳斯作为球
队主教练，而是让尤纳斯挂着
助理教练的头衔，辅佐少帅杜
锋。在选择球队主帅这方面，
宏远俱乐部的想法一直都很

“超前”。这就像当年让李群接
任李春江，反过头来又由李春

江再取代李群一样，让很多人
都看不懂。

本赛季至今，CBA联赛
已经有多名主帅下课。在李春
江下课之前，就有青岛双星队
的姜正秀、山西队的马特奥以
及上海队的帕纳吉奥被解职。
随着CBA球队的投入越来越
大，主教练这活已经越来越不
好干了。

本报记者 胡建明

用前中国男篮主教练、篮球“恺
撒”尤纳斯辅佐没有执教经验的杜
锋，宏远俱乐部这一做法的确是有些
出人意料。在立志本赛季要抢回冠军
的时候，宏远俱乐部为什么要如此操
作呢？

在李春江辞职后，宏远俱乐部就
对外透露，其实在上赛季结束后，他
们就想聘请尤纳斯担任球队主帅，但
因为尤纳斯没有“档期”，而且考虑到
李春江还要肩负2013年率队打全运
会的重任，他们这次决定继续留任李
春江。现在再回过头看看，上赛季总
决赛后一些关于李春江即将下课的
新闻，并非是凭空而来。

广东宏远为什么会偏爱尤纳斯
这位教练呢？这还要从尤纳斯的执教
风格看。尤纳斯是一个偏向于传统的
教练，注重内线。本赛季，宏远队重新
请回了易建联，能很好地保证尤纳斯
的理念得到更好地贯彻。最关键的一
点是，作为前中国男篮的主帅，尤纳
斯已经比较熟悉宏远队球员的特点
了，这样，可以大大减少他与球队的
磨合时间。

作为欧洲教练，尤纳斯的战术理
念强，尤其是强调防守环节。尽管前
面的赛季里，广东队同北京队并驾齐
驱，但防守环节却难尽人意。最显著
的特点，便是广东队在大部分的比赛
里，失分都超过了100分，其中对浙江
队的比赛里，还丢掉了124分。对防守
端的改进，也将是尤纳斯来到广东队
后，所着重要解决的部分。

有他的执教理念，再配上主教练
杜锋充分了解队中年轻球员的特点，
宏远队完全可以把整支队伍重新捏
合起来。现今这支广东男篮，拥有不
少的可用之才。包括高尚、史鸿飞和
李原宇等90后新星，都是广东队乃至
中国篮球的宝贵财富。李春江执教期
间，他们的出场时间并不多。有杜锋
这位新锐教练提携，再加上贯彻尤纳
斯的战术思想，他们会很快就成长起
来。

现在很多人都担心，杜锋和尤纳
斯能否很好地认清自己的角色，这大
可不必担心。尤纳斯在2004-2008年
期间曾经执教中国国家队，当时尚未
退役的杜锋就是球队中的重要一员，
长期被委以球队第六人的重任。2008

年奥运会结束后不久，尤纳斯曾经给
当时的12名奥运国手每人留下了一
句话，他对杜锋的评价是——— 你需要
作一个决定，想做一名球员，还是助
理教练。由此可见，他还是很看好杜
锋当教练的前景。

有人推测，宏远队现在之所以让
尤纳斯做助理教练，主要还是因为觉
得尤纳斯不太熟悉CBA联赛，所以暂
时由杜锋任球队主教练，尤纳斯暂居
助教一职，等时机成熟再正式让尤纳
斯担任广东队主帅。据了解，尤纳斯
虽然是助理教练，但球队的指挥权却
在他手里。

李春江刚一“辞职”，广东宏远
队主场球馆就在第一时间将他的
大幅画像撤下。看到昔日的功臣沦
落至此，有广东球迷在微博上感慨
道：“人走茶凉。”竞技体育就是这
么残酷，没有谁能一直被修饰成

“常胜将军”。
李春江的确是战绩不俗，可他

鲜明的个性成为了阻碍自己向前
发展的枷锁。围绕着他这一次倒
下，就有很多莫衷一是的说法。

兵行诡道引发质疑

这个赛季，虽说广东宏远队一
直死死地咬住了卫冕冠军北京首
钢队，可他们有几场比赛却是打得
让人看不懂，这尤其体现在李春江
略显大胆的用人上。

最典型的例子出现在主场与
北京首钢队的比赛中。那场比赛在
第三节打了不一会儿，广东宏远队
就已经领先北京队11分了。就在此
时，李春江将表现出色的易建联换
下场休息。北京队趁机打出了一个
18：2的高潮，一举反超了比分。在被
对手拼命追分的时候，李春江不仅
没有及时叫暂停，也没有安排让北
京队忌惮的易建联上场，而是在球
队完全处于落后且比赛快要结束
时，才换上了易建联，此时，宏远队
大势已去。

此外，在主场打新疆队的比赛
中李春江也曾兵行险招。在上半时
结束后，他就大胆地将队中的两位
外援放在了板凳上，而在下半时用
全华班战胜了对手。虽然结果是不
错，但李春江略显诡异的用人，让
很多人都看不懂他到底是想干什
么——— 是迷惑对手，还是另有其他
想法？

面对外界的一次次发问，李春
江始终都坚持着自己的判断。他总
能找出一个个理由来自圆其说，但
时间一长，再巧妙的回应也可能被
扣上油滑世故的帽子。当谁都摸不
清李春江心思的时候，他也被球迷
渐渐疏离了。

墨守成规饱受争议

更多的人认为，李春江之所以
走到今天，主要是因为他这个赛季
似乎失去了创新的劲头，大有守成
而不作为的想法。

看看广东球迷在论坛里的讨
论就可以知道，这些球迷对李春江
本赛季不愿意重用年轻球员有很
多看法。这其中，压制陈江华就成
为了李春江的一大罪证。在2012年
结束的奥运会上，陈江华表现得风
光无限。当时很多人都认为，等本
赛季CBA联赛开始后，他肯定会成
为李春江手中的一枚利器。可谁也
没有想到，联赛开始后，陈江华却

成为了不折不扣的板凳球员。
此外，不敢放手使用高尚，也

让李春江备受争议。高尚在国青队
呼风唤雨，被誉为“朱芳雨、王仕鹏
接班人”，2007年季前赛期间就曾
被李春江临时招至麾下，可这么多
年下来，李春江还是不敢给他太多
的机会。看看现在李春江手中使用
的牌，他还是更信任朱芳雨、王仕
鹏等老将。

很多人认为，李春江之所以不
愿意使用年轻球员，主要是因为他
在宏远呆的时间太久了，不愿意去
创新，而更愿意守成。“创新有风
险，而如果还使用朱芳雨和王仕鹏
这些人，即便打不好，这些球星也
能帮他分担一些责任。”圈内一位
人士说的话也有些道理。

李春江有没有能力？答案是肯
定的。一个没有能力的人不可能率
队称霸CBA联赛这么多年。很多广
东记者都知道，李春江每个赛季都
会为球队准备20多套战术。对于李
春江的业务能力，很多人都还是比
较佩服的。可千万不要忘记，当一
个人对冠军失去了兴趣，那么他随
之失去的就将是前进的动力。

性格火爆有失风度

谁都知道李春江是一位个性
十足的教练。赛场上，他喜欢耍酷、
骂人，甚至对着电视镜头也敢指挥
自己的队员：“上去上腿，上腿懂
吗？上腿不要上手！！！”赛场下，他
面对媒体的采访，总是一副高高在
上的架势，一副专业教练不屑与

“伪专家”交流的姿态。
以往，李春江这一做派还能得

到球员的认可，再加上有成绩做保
障，球迷们也都能接受。可随着队
中的年轻球员越来越多，李春江动
辄骂骂咧咧的脾气可能就会让大
家吃不消——— 年轻队员更懂得要
权益，而老队员则需要在年轻队员
面前保留一丝颜面。而一旦李春江
不能再像以前那样把队员们都笼
络在一起，他的想法也就很难再完
全被贯彻下去。

李春江也深知，自己的臭脾气
经常会给他带来麻烦事，可性格不
是说改就能改掉。坊间有故事说，
在重返广东宏远执教并在2007-
2008赛季战胜辽宁夺冠之后，几杯
酒下肚的李春江跟身边的朋友说：

“我李春江要不是这脾气和这张
嘴，至于非得去美国进修一年吗？”

当然，熟悉李春江的人都知
道，他其实是一位感情非常细腻的
人。宏远俱乐部总经理刘宏疆曾经
说过，李春江可没少流过泪：“我觉
得，十次至少有八次吧，他流泪不
是激动，是委屈，非常大的委屈。”
这一次“辞职”，李春江不知道有没
有流泪？

刀枪不入 亦有死穴
李春江下课早有征兆
本报记者 胡建明

副手是“恺撒”

杜锋牌真大

李春江的离开宣告了一个时代的结束。
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